

ВЕСТНИК РГГУ

№ 16/09

Научный журнал

Серия «Филологические науки. Языкознание»



Российский государственный гуманитарный университет  
Институт языкознания Российской Академии наук

**Вопросы языкового родства**  
Международный научный журнал

№2 (2009)

**ВЯР**

Москва 2009

Russian State University for the Humanities  
Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences

**Journal of Language Relationship**  
International Scientific Periodical

N<sup>o</sup>2 (2009)



Moscow 2009

*Редакционный Совет:*

Вяч. Вс. ИВАНОВ (Москва – Лос-Анджелес) / председатель

М. Е. АЛЕКСЕЕВ (Москва)

В. БЛАЖЕК (Брно)

У. БЭКСТЕР (Анн Арбор)

В. Ф. ВЫДРИН (Санкт-Петербург)

М. ГЕЛЛ-МАНН (Санта-Фе)

А. Б. ДОЛГОПОЛЬСКИЙ (Хайфа)

Ф. КОРТЛАНДТ (Лейден)

А. ЛУБОЦКИЙ (Лейден)

А. Ю. МИЛИТАРЕВ (Москва)

*Редакционная коллегия:*

В. А. ДЫБО (главный редактор)

Г. С. СТАРОСТИН (заместитель главного редактора)

Т. А. МИХАЙЛОВА (ответственный секретарь)

К. В. БАБАЕВ

С. Г. БОЛОТОВ

А. В. ДЫБО

О. А. МУДРАК

В. Е. ЧЕРНОВ

Журнал основан К. В. БАБАЕВЫМ

*Advisory Board:*

Vyach. Vs. IVANOV (Moscow – Los Angeles, Calif.) / Chairman

M. E. ALEXEEV (Moscow)

W. BAXTER (Ann Arbor, Mich.)

V. BLAŽEK (Brno)

A. B. DOLGOPOLSKY (Haifa)

M. GELL-MANN (Santa Fe, New Mexico)

F. KORTLANDT (Leiden)

A. LUBOTSKY (Leiden)

A. YU. MILITAREV (Moscow)

V. F. VYDRIN (Saint-Petersburg)

Editorial Staff:

V. A. DYBO (Editor-in-Chief)

G. S. STAROSTIN (Managing Editor)

T. A. MIKHAILOVA (Editorial Secretary)

K. V. BABAEV

S. G. BOLOTOV

V. Ye. CHERNOV

A. V. DYBO

O. A. MUDRAK

Founded by Kirill BABAEV

УДК 81(05)  
ББК 81я5

Вопросы языкового родства: Международный научный журнал / Рос. гос. гуманитар. ун-т; Рос. Акад. наук. Ин-т языкознания; под ред. В. А. Дыбо. — М., 2009. — № 2. — XII + 184 с. — (Вестник РГГУ: Научный журнал; Серия «Филологические науки. Языкознание»; № 16/09).

Journal of Language Relationship: International Scientific Periodical / Russian State University for the Humanities; Russian Academy of Sciences. Institute of Linguistics; Ed. by V. A. Dybo. — Moscow, 2009. — № 2. — XII + 184 p.. — (RSUH Bulletin: Scientific Periodical; *Linguistics* Series; № 16/09).

ISSN 1998-6769

<http://journal.nostratic.ru>  
[journal@nostratic.ru](mailto:journal@nostratic.ru)

Дополнительные знаки: С. Г. Болотов / Add-on symbols by S. G. Bolotov

Подписано в печать 25.08.09. Формат 60×90/8.  
Бум. офсетная. Гарнитура Palatino.  
Печать офсетная. Тираж 1050 экз.  
Заказ №

Отпечатано в полном соответствии с качеством  
предоставленного оригинал-макета  
в «Наша Полиграфия», г. Калуга, ул. Грабцевское шоссе, 126  
Лиц. ПЛД № 42-29 от 23.12.99

## Note from the Editors

*Dear colleagues!*

The second issue of *Journal of Language Relationship* is finally out. In the interim, we have received a large amount of positive feedback from all over the world, indicating that, perhaps, the time chosen for the launch of this new periodical was just right. With more and more linguistic stocks finally getting proper comparative-historical treatment, both on the micro- and the macro-level, it is of vital importance that researchers be able to properly publish their data without significant delay, and our *Journal's* primary mission is to assist them in this process. We sincerely believe that with each new number, our audience will grow larger and our choice of authors more diverse.

This issue adds several new formats of publication, which, as we hope, are bound to become a permanent fixture of the *Journal*. First, in addition to regular articles, we introduce the “Discussion” format; here we file articles by authors that raise particularly questionable issues, on which it is useful to get second and third opinions from their colleagues in the field. The format is inaugurated by J. Fleischhauer's paper on the analogy between biological evolution and language development; the author's position is partially challenged by two prominent specialists in historical and sociolinguistics. Of course, as is usual in these matters, the author of the main article is allowed to have the final word on the matter. In the future, we hope to enlarge the number of discussion participants and turn the format into a really significant forum for the exchange of opinions.

Second, in addition to our “Book review” section, we now feature a “Periodic review” section as well. Here, instead of constant focus on a highly limited number of periodic editions, our policy will be to introduce our readers to a variety of journals, giving mini-reviews of whole issues with the appropriate critical comments where necessary. In this issue of the *Journal*, our choices have been the latest editions of *The Journal of Indo-European Studies* and *Africana Linguistica*; however, choices for the next issue will probably be different.

Finally, still another new section, so far in its infancy, is “Reports”, where we will present information on some of the most important conferences, workshops, seminars, etc., on various aspects of historical linguistics that have recently taken place.

Although the choice of items to be reviewed or reported on is ultimately determined by the editors, we still encourage our readers and colleagues to send in reviews and reports of their own. The whole picture will never become clear without worldwide cooperation; so, spread the word around!

**P.S.** The editors of JLR are also happy to congratulate two members of our advisory board — Dr. Vyach. Vs. Ivanov (born August 21, 1929) and Dr. Murray Gell-Mann (born September 15, 1929) with an important jubilee date. We wish our colleagues further creative successes, and hope that their collaboration with our Journal will benefit the latter for years to come.

## От редакции

*Дорогие коллеги!*

Мы рады представить Вашему вниманию второй номер журнала *Вопросы языкового родства*. За время, прошедшее между выходом в свет первого и второго номеров, мы получили массу положительных откликов от читателей самых разных стран — и это говорит о том, что, вероятно, время для запуска нашего журнала было выбрано как нельзя более кстати. Сегодня, когда в поле зрения сравнительно-исторического языкознания попадает все большее количество языков и языковых семей, основным приоритетом для нашей науки становится незамедлительная публикация новых исследовательских данных и результатов — а это и есть основная миссия нашего журнала. Мы искренне надеемся, что с каждым новым номером будет расширяться как наша читательская аудитория, так и круг наших авторов.

В данном номере мы вводим несколько новых форматов публикаций, которые должны надолго закрепиться в нашем журнале. В первую очередь это формат «Дискуссионной статьи», где будут публиковаться статьи на особенно спорные темы, заслуживающие разностороннего и детального обсуждения. Мы открываем новый формат публикацией статьи Йенса Фляйшхауэра, посвященной вопросу о том, насколько правомерно проводить аналогию между языковыми изменениями и биологической эволюцией; позиция автора частично оспаривается двумя крупными специалистами по историческому языкознанию и социолингвистике (разумеется, автор основной статьи имеет право на заключительное слово в дискуссии). В будущем, как мы надеемся, в наших дискуссиях будет принимать участие большее число специалистов, что позволит превратить их в солидный форум для обсуждения наиболее болезненных вопросов компаративистики.

Во-вторых, наш раздел «Рецензии» отныне дополняется специальным разделом «Периодика», где мы будем, вместо того, чтобы постоянно фокусироваться на одних и тех же журналах, знакомить наших читателей с различными изданиями, в той или иной степени связанными с историческим языкознанием, предоставляя им мини-обзоры отдельных номеров, снабженные там, где это необходимо, критическими комментариями. В текущем выпуске *Вопросов языкового родства* объектом внимания наших авторов стали такие солидные журналы, как *The Journal of Indo-European Studies* и *Africana Linguistica*, но уже в следующем выпуске мы, скорее всего, будем представлять другие периодические издания.

Наконец, последний из новых форматов (пока что в зачаточном состоянии) — «Хроника», где вниманию читателя будет предоставляться информация о важнейших недавних конференциях, симпозиумах, семинарах и т. п., посвященных вопросам языкового родства и истории.

Выбор как журналов для обозрения, так и текущих событий, которые будут освещаться в *Вопросах языкового родства*, в конечном итоге определяется редакцией нашего журнала, но выбор этот, разумеется, будет невозможно осуществлять, если наши читатели и коллеги не будут своевременно присылать нам собственные обзоры и доклады — к чему мы их и призываем!

**P.S.** Редакция ВЯР имеет удовольствие поздравить сразу двух членов редакционного совета журнала — Вяч. Вс. Иванова (род. 21 авг. 1929 г.) и М. Гелл-Манна (род. 15 сент. 1929 г.) со славным юбилеем. Мы желаем юбилярам дальнейших творческих успехов, а журналу — дальнейшего плодотворного сотрудничества с ними.



# Table of Contents / Содержание

Note from the Editors / От редакции	vii
Table of Contents / Содержание	xi
Note for Contributors / Будущим авторам	xii

## Articles / Статьи

<i>John D. Bengtson, Václav Blažek. Ainu and Austric: Evidence of Genetic Relationship</i>	1
[Джон Д. Бенгтсон, Вацлав Блажек. Свидетельства в пользу генетического родства айнского и австрических языков]	
<i>V. A. Dybo. Система порождения акцентных типов производных в балто-славянском языке и балто-славянская метатония</i>	25
[Vladimir Dybo. Generation of accentual types of derived nouns in Balto-Slavic and the Balto-Slavic metatony]	
<i>Alexei Kassian. Anatolian *meu- '4, four' and its cognates.</i>	65
[А. С. Касьян. Анатолийское *meu- 'четыре' и родственные слова]	
<i>T. A. Mikhailova. Глухой лабиовелярный и его место в классификации кельтских языков</i>	79
[Tatyana Mikhailova. Voiceless labiovelar stop in Celtic and its role in the classification of Celtic languages]	
<i>Gábor Takács. Some Berber Etymologies VI</i>	91
[Габор Такач. Берберские этимологии (часть VI)]	

## Discussion Articles / Дискуссионные статьи

<i>Jens Fleischhauer. A Phylogenetic Interpretation of the Comparative Method</i>	115
[Йенс Фляйшхауэр. Филогенетическая интерпретация сравнительного метода]	

## Book reviews / Рецензии

<i>In Hot Pursuit of Language in Prehistory. Essays in the four fields of anthropology. In honor of Harold Crane Fleming. John D. BENGTON (ed.), 2008 (Kirill Babaev / К. В. Бабаев)</i>	139
<i>Proto-Japanese: Issues and Prospects. Bjarke FRELLESVIG and John WHITMAN (eds.), 2008 (Martine Robbeets / Мартина Роббетс)</i>	144
<i>Past Human Migrations in East Asia: Matching archaeology, linguistics and genetics. Alicia SANCHEZ-MAZAS, Roger BLENCH, Malcolm D. ROSS, Ilia PEIROS and Marie LIN (eds.), 2008 (Ю. Сирк, С. В. Кулланда / Ulo Sirk, Sergei Kullanda)</i>	151
<i>Lyle CAMPBELL &amp; William J. POSER. Language Classification: History and Method, 2008 (George Starostin / Г. С. Старостин)</i>	158

**Periodic reviews / Периодика**

Africana Linguistica. Vol. XIV, 2008 ( <i>Kirill Babaev / К. В. Бабаев</i> ) . . . . .	175
The Journal of Indo-European Studies. Vol. 35, 2007 ( <i>T. A. Михайлова / Tatyana Mikhailova</i> ) . . . . .	177

**Reports / Хроника**

Четвертые чтения памяти С. А. Старостина (РГГУ, 27–28 марта 2009 г.) ( <i>Н. Ю. Чехонадская / Natalya Chekhonadskaya</i> ) . . . . .	180
[The IVth Conference in memory of S. A. Starostin (RSUH, March 27–28, 2009)]	

## Note for Contributors

*Journal of Language Relationship* welcomes submissions from everyone specializing in comparative-historical linguistics and related disciplines, in the form of original articles as well as reviews of recent publications. All such submissions should be sent to the managing editor:

G. Starostin  
Institute of Oriental Cultures and Antiquity  
Russian State University for the Humanities  
125267 Moscow, Russia  
Miuskaya Square, 6  
E-mail: [journal@nostratic.ru](mailto:journal@nostratic.ru)

Articles are published preferably in English or Russian, although publication of texts in other major European languages (French, German, etc.) is possible. Each article should be accompanied with an abstract (not exceeding 300 words).

For more detailed guidelines on article submission and editorial policies, please see our Website at: <http://journal.nostratic.ru> or address the editorial staff directly at [journal@nostratic.ru](mailto:journal@nostratic.ru).

## Будущим авторам

Журнал *Вопросы языкового родства* принимает заявки на публикацию оригинальных научных статей, а также рецензий, от всех, кто специализируется в области сравнительно-исторического языкознания и смежных дисциплин. Рукописи можно высылать непосредственно заместителю главного редактора по адресу:

125267 Москва  
Миусская площадь, д. 6  
Российский государственный гуманитарный университет  
Институт восточных культур и античности  
Г. Старостину  
E-mail: [journal@nostratic.ru](mailto:journal@nostratic.ru)

Предпочтительные языки публикации — английский или русский, хотя возможна также публикация статей на других европейских языках (французский, немецкий и т. п.). К каждой статье обязательно прикладывается резюме (не более 300 слов).

Подробнее о требованиях к оформлению рукописи, редакционной политике журнала и т. п. Вы можете узнать на нашем сайте по адресу: <http://journal.nostratic.ru>, или же непосредственно обратившись к редакции по электронной почте ([journal@nostratic.ru](mailto:journal@nostratic.ru)).

